
STADT Z U G  

P r o t o k o l l  43 

Uber die Verharrdlungen des 

G r o s s e n  G e m e i n d e r a t e s  v o n  Z u g  

Dienstag, den 22, November 1966, 17.00 - 19.40 Uhr, im 

Kantonsratssaal 

Vorsitz 

Ratspräsident Walter Bossard 

Protokoll 

Stadtschreiber Albert Grunenfelder 

Manensaufruf 

Anwesend sind 38 Mitglieder. 

Entschuldigt abwesend ist Herr H,R. von Rotz. 

Vom Stadtrat sind s2mtliche Mitglieder anwesend. 
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Zu Beginn der Sitzung gratuliert der Ratspräsident allen wieder- 
gew3hlten Gemeinderäten, 

Hochwassersch3den in Italien 

Dr. A. Bussmann stellt namens der conservativ-christlichsozialen 
Fraktion den Antrag, es sei dem Schweizerischen Roten Kreuz ein 
Beitrag von Fr. 5 '000. -- auszurichten, zuhanden der hochwasserge- 
sch3digten Gemeinden in Italien. 

Stadtprasident 8. Wiesendanger stellt fest, dass der Stadtrat zurn 
Zeitpunkt der Katastrophe beschlossen habe, spater, wenn die Schä- 
den efberblic kbar seien, auf die Angelegenheit zu3cCfc'kzukomen, 
Heute sei nun der Moment da und der Stadtrat sei mit dem Antrag 
von Dr , A . Bussmann einver standen. 
Ein Gegenantrag wird nicht gestellt. In der Abstimmung wird der 
Antrag Dr, A, Bussmann ohne Gegenstimme angenommen, 

E i n g ä n g e  

Motionen 

Postulate 

Interpellationen 

Kleine Anfragen 

Petitionen 

Zuschriften 

keine 

keine 

keine 

keine 

keine 

'keine 

1. Protokoll der Sitzung vom 8, November 1966. 

2. Motion Dr, P. Dalcher und F. Stuc'ky betr. Umbau des Kolinhausec 
Zuschrift Aktion pro Kolinplatz, 

3. Pr oj ektierung einer kbdankungshalle beim Friedhof an der Wald- 
heimstrasse - Kreditbegekren. 
Bericht und Antrag des Stadtrates Nr , 108, der Baukomission 
und der Geschäftspreffungckomission. 

4 .  Reglement tiber die Schaffung privater Par'kplätze. 

Bericht und Antrag des Stadtrates Nr . 112. 
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5, Ausrichtung von Treueprämien an das hauptamtliche Personal der 

S tad t  Zug. 

Bericht  und Antrag des S t ad t r a t e s  N r .  114 und der GeschCdfts- 
prtifungskomission, 

D r ,  A,  Planzer s t e l l t  den Antrag, Traktandum 2 am Schluss zu 
behandeln . 
Ein Gegenantrag wird n ich t  g e s t e l l t .  Der Ratsprgsident e r k l ä r t  
den Antrag D r  . Planzer a l s  angenommen, 

D r .  A .  E t t e r  s t e l l t  f e s t ,  dass an  der l e t z t e n  Sitzung Ciber ihn 
verhandelt  wurde. E r  kdnne m i t t e i l e n ,  dass der Bericht ve r f a s s t  
s e i  und das Geschaft fefr d i e  nächste Sitzung des Grossen Gemeinde- 
r a t e s  auf d i e  Traktandenlis te  genomen werden k5jnne. 

V e r h a n d l u n g e n  

1. Protokoll  

Das Protokoll  N r .  42 von 8, November 1966 wird genehmigt, 

2. Projektierung e iner  Abdankungshalle beim Friedhof an  der 
Waldheimstrasse - Icreditbegehren 

E s  l iegen vor: 

Bericht und Antrag des S t ad t r a t e s  N r ,  108 
Bericht  und Antrag der Baukomission Mr. 108.1 
Bericht und Antrag der Gesch~ftspr~fungskommission N r .  108.2 

H.W. TriStsch, Prgsident der Baukor~mission, ergänzt mtindlich 
seinen sch r i f t l i chen  Bericht , 

Der Antrag der Baukomission l a u t e t :  

''Die Komission enpf i e h l t  dem G r  ossen Gemeinderat e i n s  t i m i g  , 
auf d i e  Vorlage e inzutre ten  und dieser  wie f o l g t  zuzustimmen: 

1. Z i f f e r  1 und 2 des Beschlussesentwurfes se ien  zu genehmigen, 

2. Der Beschlussesentwurf s o l l  durch e ine  Zif fer  3 w i e  f o l g t  
erggnzt werden: 

Der S tad t r a t  wird beauf t ragt ,  a l l e s  zu unternehmen, u m  das 
Land fefr d i e  Abdankungshslle und nach Mdglichkeit g le ichzei -  
t i g  auch das Land £Ur d i e  Friedhoferweiterung i n  stidlicher 
Richtung zu erwerben," 

D r .  A.  Bussmann, PräsLdent der Gesch~ftsprtifungskommission be- 
an t r ag t  nürnens d a  G ~ ~ ~ - ~ s p r £ u g  skommission Ein t re ten  auf 
d i e  Vorlage, 
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Stadtpräsident  R ,  Wiesendanger t e i l t  m i t ,  dass der S t ad t r a t  
m i t  der Empfehlung der Baukomission einverstanden sei. 

D r .  J. Niederberger erkundigt s i ch  nach den Stand der Verhand- 
lungen betreffend Landerwerb f W  d i e  Erweiterung des Friedhofes. 

Stadtpräsident  R . Wiesendanger f ühr t  aus,  man habe s i c h  seiner - 
z e i t  m i t  Herrn Dossenbach dahin gee in ig t ,  dass neue Verhandlun- 
gen erst aufgenommen wQrden, nachdem e i n  de f in i t i ve s  Projekt  
vor l i ege .  Dieser Zeitpunkt sei nun gekommen. Herr Dossenbach 
sei von den Ferien zurticktjekehrt und noch d iese  Woche wurden 
d i e  Verhandlungen aufgenommen. 

W. Berger i s t  grundsätzl ich fiir d i e  Abdankungshalle. Doch w e r -  
de d i e  Bevulkerung durch d i e  sehr hohen Kosten etwas beunruhigt, 
E r  machte auch wissen, ob das Raumprogramm m i t  den Ver t re tern  
der beiden Konfessionen abgesprochen se i .  

P. Weber beruhigt W .  Berger, da er  a l s  Projektverfasser  a l l e s  
In te resse  daran habe, den Sau so b i l l i g  a l s  maglich zu e r s t e l -  
len ,  Doch sei d i e s  momentan sehr schwierig vorauszusagen, da 
noch keine Erfahrungszahle:~ besttinden. E s  sei auch kein unnuti- 
ger Luxus vorgesehen. Man raQsce s i ch  klar  se in ,  dass n ich t  nur 
e ine  Abdankungs- sondern zugleich e ine  Leichenhalle zu e r s t e l -  
l en  sei. Beide Konfesskonsteile waren m i t  der vorgesehenen 
L8sung einverstanden, 

W.A. Hegglin w e i s t  darauf h in ,  dass i n  Zukunft auch d i e  katholi-  
schen Beerdigungen auf den Nachmittag ver l e g t  würden. Eine neue 
Regelung mUsse dann get roffen werden. F41r den Abwart sei e ine  
Wohnung vorgesehen, da dadurch diesem d ie  Arbeit  e r  l e i c h t e r t  
wefrde. Durch geschickte Bepflanzung könnte d i e  Wohnung zweckent- 
sprechend abgeschirmt werden. 

E. Hagenbuch kann s ich  mit der Kombination Leichenhalle und 
Wohnung n ich t  bef xeunden, 

Weiter wird das Wort n ich t  verlangt-. Ein Gegenantrag wird n ich t  
g e s t e l l t .  D e r  RatsprZicident e r k l a r t  Eint re ten  a l s  beschlossen. 

D i e  Detailberatung e r g i b t  folgendes: 

Z i f fe r  1, 2 und 3 .  

Das $JOT$ wird nicht  ver langt ,  Ein Gegenantrag wird n i ch t  ge- 
s t e l l t .  Der Ratsprasident e r k l a r t  d i e  Zif fern  1, 2 und 3 a l s  
beschlossen. 

Vor der Schlussabstimmung wird der Antrag i n  dem Sinne be- 
r e i n i g t ,  dass Zif fer  3 gernass Antrag der Baukommission zu Zif-  
f e r  2 wird, Zif fer  2 des s t ad t r a t l i chen  Antrages wird zu 
Zi f fe r  3 .  

I n  der Schlussabstimung wird d i e  Vorlage m i t  35 Stimmen ohne 
Geg ens t is~xne angenormtlen , 
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Der Beschluss l a u t e t  : 

BESCHLUSS DES GROSSEN GElYELPJDERATES VON ZUG N r .  97 

BETREFFEND PROJEKTIERUNG EINER ABDAN<UNGSHALLE AN DER 
WALDWTIMSTRBSSE 

DER GROSSE GSMELIIJDERAT VON ZUG 

nach I<enntnisnahme von Bericht und Antrag des S t ad t r a t e s  N r  ,103 
vom 22. August 1966 

1, Der S tad t r a t  wird, g e s t e t z t  au£ das vorliegende Vorprojekt, 
ermachtigt,  Herrn Paul Weber, Architekt ,  Zug, m i t  der Aus- 
arbei tung des Bauprojektes, des d e t a i l l i e r t e n  Kostenvoran- 
schlages und des h ie für  notwendigen Te i les  der Ausfefhrungs- 
plane fefr e ine  Abda~kungshalle an der Waldheimstrasse zu 
beauftragen. Zu diesem Zwecke wird e i n  Kredit von 
Fr. 53'080.-- bewilligt,Der Kredit i s t  der ausserordent- 
kichen Verwaltungsrechi~~~ng zu belas ten ,  

2. Der S tad t r a t  wird beauf t rag t ,  a l l e s  zu unternehmen, um das 
Land feir d i e  Abdankungshalle und nach Kdglichkeit g le ich-  
z e i t i g  auch das Land fe4x d i e  Friedhoferweiterung I n  seidli- 
cher Richtung zu erwerben, 

3 .  Dieser Beschluss trat$ unter Vorbehalt des Referendums ge- 
mäss S 6 der Gemeindeordnung sofor t  i n  Kraft. 

E r  i s t  i m  Amtsblatt zu verGffentliclzen und i n  d i e  s t2dt ische 
Rechtssammlung aufzunehmen, 

Der S t ad t r a t  wird m i t  dem Vollzug beauftragt .  

3 .  Reglement eiber d i e  Schaffung pr iva te r  Parkplatze 

E s  l iegen vor: 

Bericht  und Antrag des Seaiitrates I4r. 112. 

D i e  Fraktionspr2sidentcn kr, A, Bussmann, D r ,  R .  Imbach und 
R e  Wassmer schlagen vor,  ?.as Geschgf t an e ine  siebengliedrige 
Kommission zu Uberweisen, 

Der Rat stimmt diesem An-rag s~ i l l schweigend  zu. D i e  I<omisrior! 
wird w i e  f o l g t  b e s t e l l t :  

Kunz P/"iarcil, zugleich a l s  Pr3sident 
Barth Hansruedi Dr, 
i<Und i g  E4sr kuc 
IWng Frar'z 
Planzer Antonio D r  . 
TrUtsch Manswerner 
Zeircher Werner 
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4 .  Ausrichtung von Treuepramien an das hauptamtliche Personal der 

Ij t a d t  Zug 

E s  l iegen vor : 

Bericht und Antrag des S t ad t r a t e s  N r .  114 
Bericht und Antrag der GeschCrfftspr~fungskomm~ssion Nr . 114.1 

D r  . A . Bussmann beantragt  namens der einstimmigen Geschgfts- 
pruf ungs'komission Eint re ten .  

M. Kundig fuhr t  aus,  dass m i t  d iese r  Vorlage der S t a d t r a t  ver- 
suche, e ine  Pa ra l l e l e  zu den pr ivaten Betrieben zu finden. 
Eine Honorierung der Betr iebs t reue  sei sicher  r i c h t i g .  A l s  
n i ch t  unbedingt r i c h t i g  erachte  e r ,  dass man dabei jedoch e in-  
z ig  und a l l e i n  auf d i e  Anzahl Jahre  der Betr iebszugehtSr i g k e i t  
a b s t d  le. E r  s e i  daftfr , dass dem Antrag des S t ad t r a t e s  zuge- 
stimmt werde, doch g l e i chze i t i g  r e i c h t  er folgendes Postula t  
e in :  

"Der S tad t r a t  wird eingeladen, e ine  Neuregelung des Reglementes 
efber d i e  Treueprämie zu prufen, unter Berticksicht igung folgen- 
der Punkte : 
1, Bewertung der Leistung. 
2. Bewertung des Verhaltens. 
3 .  Bewertung von Selbs ts tändigkei t  und Einsatzm8glichkeit. 
4. Bewertung der Dienst jahre usw. 

Zu diesem Zweck mljge der S t ad t r a t  m i t  dem Regierungsrat i n  
Verbindung t r e t e n ,  damit auch i n  Bezug auf d i e  Gleichbehand- 
lung der Lehr er e ine  Lösung gefunden werden kann .I1 

S tadtpräsident  R.  Wiesendanger f Uhrt aus,  dass der S t a d t r a t  
n ich t  sofor t  dem Begehren des Personals nachgekommen s e i .  Vor 
bald zwei Jahren wäre das Begehren urn TreueprCfmien dem Stadt-  
r a t  eingereicht  worden. Nachdem kurz zuvor jedoch e ine  Reallohn- 
erhdhung stattgefunden habe, s e i  der S t ad t r a t  n i ch t  gewi l l t  ge- 
wesen, das Geschaft s o f o r t  zu behandeln. D i e  heutige Vorlage 
entspreche einer  Zusammenarbeit zwischen Icanton und Stadt .  D i e  
Gesch~f t spr~fungskomiss ioe i  beantrage i n  ihrem Ber icht ,  d i e  
Treuepräinie nur an dasjenige Personal auszurichten, welches km 
Zeitpunkt der Beschlussfassung durch den Grossen Gemeinderat 
i n  ungektindigtem Dienstverh3ltnis  zur Stadt  stehe. D e r  Stadt-  
r a t  habe diesem Antrag zugestimriit. Bei näherem Studium habe 
s i ch  jedoch e ine  Ergänzung aufgedrängt. Ein neuer Antrag s e i  
dem Grossen Gemeinderat vor der Sitzung zuges te l l t  worden. Neu 
i n  diesem Antrag seien der l e t z t e  Absatz auf S e i t e  1 und lit. c 
unter Zif fer  2 auf S e l ~ e  2.  Inbezug auf das Postula t  IWndig 
fuh r t  Stadtprasident  R.  Wiesendanger aus,  dass der Leistungs-- 
lohn unbes t r i t t en  sei. Doch s e i  e s  i n  der Verwaltung bedeuten3 
schwerer, e ine  gerechte Lusung zu finden a l s  i n  der Pr ix~atvflLr t - 
schaf t .  Der S tad t r a t  sei b e r e i t ,  das Postula t  Kfcindig entgegen- 
zunehmen und e r  werde an einem spgtern Zeitpunkt darauf zurUck- 
kommen. B e i  d ieser  Gelegenheit n8chte e r  f e s tha l t en ,  dass di.e 
Stadt  efber sehr gutes Personal verfuge. 
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Ein Gegenantrag wird nicht g e s t e l l t .  Der Ratspräsident e r k l ä r t  
das Postula t  an den S t a d t r a t  zur Antragstellung tiberwiesen. 

11. Berger erkundigt s i ch ,  ob das Personal m i t  der vorgeschlage- 
nen Losung einver standen sei, 

Stadtpras ident  R ,  Wiesen-langes- bejaht  d i e s  und weis t  nochmals 
darauf h in ,  dass es  sJeh a n  eine  V e ~ s t ~ n d % g u n g s l ~ s u n g  zwischen 
Kanton, Stadt  und den Tersonalverb8nden handle. 

F J e P t e r  wird das Wort n i ch t  ver langt ,  Ein Gegenantrag wird nlchk 
g e s t e l l t ,  Der RatsprXsidenZ erklx-ct Einereten a l s  beschlossen. 

D i e  Detallberatung e rg ib t  folgendes 

Z i f fe r  1 

D r .  H.E. Barth beantragt ,  den l e t z t e n  Absatz von 5 50 auf S e i t e  
1 wie f o l g t  zu fassen: 

llFunktionar e , d i e  i m  Zeitpunkt der reglementarischen Anspruchs- 
berechtigung zwar noch in Dienste der Stadt  stehen, deren 
Dienstverhaltnls  aber schon gekundigt i s t  oder l nne r t  der nach- 
s t en  6 Monate aus dem i i i e ~ s t e  der  Stadt  ausscheiden, haben 
keinen Anspruch auf e ine  Treueprgrnie und haben d i e se ,  sofern  
sie b e r e i t s  ausgerichte& worden i s t ,  zurtickzuerstatten. Diese 
Regelung g i l t  n ich t  fUr Funkt%on2ire, d i e  wegen Ablebens oder 
Pensionierung ausscheiden, I I 

S tadtpräs ident  R ,  Wiesendan,gex-- e r k l ä r t ,  dass der S t a d t r a t  dem 
Antrag D r .  H,R.  Barth zustimme, 

D r .  8. Bussmann unterstefzt den Antrag Dr, M.R. Barth. 

D r .  P. Sacchet t i  erkundigt s ich ,  wie e s  s i ch  verha l te ,  wenn je-  
mnd inne r t  der 6 Monate stee-4en s o l l t e ,  

Stadtpräsident  R .  Wlesend%er -P -.. s t e l l t  f e s t ,  dass d iese r  F a l l  
n i ch t  fefr Ausscheiden zucolge Pensionierung oder Ablebens gel-  
t e .  

Ein Gegenantrag wird n i ch t  g e s t e l l t ,  D e r  Ratspr3sident s t e l l t  
bes t ,  dass der Antrag DL, H,R,  Barth ohne Gegenstimme angenom- 
men s e i ,  

Z i f fe r  2 

D r  , H.R. Barth beantragt e ine  entsprechende Abanderung von lit , 
C) .  Diese l a u t e t  w i e  f o l g t :  

"Funktionäre, d i e  irn Z c i + p ? ! ; t  ?.C:: Becchlussfassung durch den 
Grossen Gemeinderat n ich t  mehr im Diens'ce der S tad t  s tehen,  be- 
s i t zen  keinen Anspruch artf n5.x TreueprZmie, Funktionäre, d i e  
i m  Zeitpunkt der BeschLuscfess~i~g dzzcl?. den Grossen Gemeinderat 
zwar noch i m  Dienste d e ~ "  L;t2dt L; teheri, deren DfenstverhCeltnis 
aber schon gektindigt is:- ode- ~ ' ~ r :  i .nL~ert  der: nachsten 6 Monate 
aus dem Dienste der C t z G  a~2s~c1;24.denz, bes i tzen ebenfa l l s  kei- 
nen Anspruch auf d i e  Trc7rcpr3xT;?r, I Z L - ~  haben d iese ,  sofern s i e  
b e r e i t s  ausger ichte t  worden Ist,) zurUckzuerstatten, Diese Rege- 
lung g i l t  n ich t  fsir Furz!i,-L?.oz2::e, d i c  wegen Ablebens oder Pensio- 
n i  erung ausscheiden ," 
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Ein Gegenantrag wird n i ch t  g e s t e l l t .  Der Ratspräsident  e rk la re  
den Antrag D r .  H.R. Barth a l s  beschlossen. 

Z i f fe r  3 und 4. Das Wort wird n ich t  verlangt .  E i n  Gegenantrag 
wird n ich t  g e s t e l l t .  Der Ratsprasident e r k l a r t  d i e  Z i f fe rn  3 
und 4 a l s  b~sch los sen ,  

Ln der Schlussabstimrnung wird d i e  Vorlage m i t  35 Stimmen ohne 
Gegenstimme angenommen. 

Der Beschluss l a u t e t :  

BESCHLUSS DES GROSSSN GEMEINDERATES VON ZUG N r .  98 

BETREFFEPlaD AUSRICHTUNG VON TREUZPlb4EMIEM AN DAS HAUPTAMTLICHE 
PERSONAL DER STADT ZUG 

DER GROSSE GZ1i4EIpJDSXAT VON ZUG 

nach ICenntnisnahme von Bericht ~ ~ n d  Antrag des S t ad t r a t e s  N r  . 114 
vom 19. Oktober 1966 

b e s c h l i e c s t :  

I. 5 50 des Reglementes Uber d i e  Besoldung der Behörden und 
des Personals der Stadtgemeinde Zug vom 2.11,1960 e r h a l t  
folgende neue Fassung: S 50 
Dienstal tersge-  Nach zurtickgelegtem 25, Dienst jahr  erhCiLt 
schenk und der Funktion3r e i n  Monatsgehalt Enkl. Sozial,- 
T r  euepr Cimlen und Teuerungszulagen a l s  Diens ta l t e r  sehrttr~g + 

A l s  Dienst jahre werden auch diejenigen s e i t  
der grovisorisckren Anstel2ung vom E i n t r i t e  
der Vollj2ihrigkelt an angerechnet, 

I.ach zurtickgelegtem 40. Dienst jahr  s t e h t  
ihm e i n  wei teres  Dienstaitersgeschenk Ern 
gleichen Umfang zu, 

An Funktionare, d i e  s i ch  bewxhrt haben, 
werden folgende Treueprxmien ausger ichte t :  

a )  nach Vollendung von d r e i  Dienstjahren 
zwei Sechstel  e ines  Monatsgehaltes; 

b) nach VoLler?-lung von sechs Dienstjahren 
d r e i  Sechstel  e ines  Monatsgehaltes; 

C) nach Vollen6ung von neun Dienstjahren 
vier Sechstel  eines Monatsgehaltes; 

d) nach Vollerld~ng von zw8lf Diens t j ahren  
funf Sechstel  e ines  Monatsgehaltes; 

e )  nach 'Vo7-Lzrirzg von j e  d r e i  weiteren 
D?-&tns?j~h~c.i? e in  vo l l e s  Monatsgehalt, 

Berechnungsgrundlage b i l d e t  Zas b e i  Vollen- 
dung des betl-rcf fenderi Diensej ahres  bezogene 
Grundgehalt ei-nsckliessl ich Sozia l -  und 
Teuerungszulagen, Die Auszahlung er f o lg t  i n  
der Regel Lm Dezember, 
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FunktionCfre, d ie  i m  Zeitpunkt der reglemene 
t a r i  schen Anspruchsber echtigung zwar noch 
i m  Dienste der Stadt stehen, deren Dienslc- 
verhäl tnis  aber schon gekundigt i s t  oder d ie  
inner t  der nachsten G Monate aus dem Dienste 
der Stadt  ausscheiden,haben keinen Anspruch 
auf eine TreueprCimie und haben diese ,  so- 
fern s i e  be re i t s  ausgerichtet worden i s t ,  
zurtickzuer s ta t ten.  Diese Regelung g i l t  
n icht  519r Funktionäre, d i  e wegen Ablebens 
oder Pensionierung ausscheiden. 

2. Hinsichtlich der Treuepr2mie g i l t  flir das Jahr 1966 folgen- 
de Uebergangsr egelung : 

a)  An Funktionäre, welche i m  Jahre 1966 das 4. , 5., 7., 8., 
10- ll., 13., 14., lQ., 1 7 .  oder e in  weiteres Zwischen- 
Jahr erft i l len,  wird eine T e i l p r a i e  ausgerichtet.  Diese 
TeilprCemie berechne& s ich  nach Massgabe des be i  Vollen- 
dung des betreffenden Dienstjahres bezogenen Grundgehal- 
t e s  e inschl iess l ich Sozial- und Teuerungszulagen und 
betragt:  

f19r Funktionae,  d i e  das 4- 7. , 10- 13- 16. uswe 
Dienstjahr vollenden, zwei D r i t t e l ,  

£ U r  Funktion3re, d i e  das 5. ,  G . ,  11- 14., 17.  usw. 
Dienstjahr vollenden, e in  D r i t t e l ,  

des be i  Vollendung des vorausgegangenen J a h r d r i t t s  ent- 
stehenden Anspruches. 

b)'Funktion3re, d ie  i m  Jahre 1966 vor der Vollendung eines 
Dienstjahres wegen Erreichung der Altersgrenze aus dem 
Dienst ausscheiden, haben Anspruch auf die  vo l l e  Prämie, 
d ie  ihnen zukommen wurde, wenn s i e  be i  Diens taus t r i t t  das 
vorausgegangene Jahrdr itt er£ Clllt hätten. Desgleichen 
haben Funktionäre, d ie  i m  Jahre 1966 zwar Anspruch auf 
eine Teilprärnie hgtten, die  aber wegen Erreichung der 
Altersgrenze vor Vollendung des nCSchsten J a h r d r i t t s  aus 
dem Dienst ausscheiden, Anspruch auf d i e  vol le  Prgmie , 
die  ihnen zukommen wurde, wenn s i e  i m  Jahre 1966 s t a t t  
eines Zwischenjahres das vorausgegangene J a h r d r i t t  vol- 
lenden wurden. 

C) Funktionäre, d i e  im Zeitpunkt der Beschlussfassung durch 
den Grossen Gemeinderat nicht  mehr i m  Dienste der Stadt 
stehen, besitzen keinen Anspruch auf eine Treueprämie, 
Funktionäre, d i e  im Zeitpunkt der Beschlussfassung durch 
den Grossen Gemeinderat zwar noch i m  Dienste der Stadt  
stehen, deren Dienstverhältnis aber schon geklindigt i s t  
oder d i e  innert  der nächsten 6 Monate aus dem Dienste 
der Stadt ausscheiden, besitzen ebenfalls keinen Ansprucl-1. 
auf d ie  TreueprCSmien und haben diese ,  sofern s i e  bere i t s  
ausgerichtet worden i s t ,  zurUckzuer s ta t ten.  Diese Rege- 
lung g i l t  nicht  ftlr Funktionäre, d ie  wegen Ablebens oder 
Pensionierung ausscheiden. 



- 22. November 1966 - - 714 - 
3, Der ftir das Jahr 1966 notwendige Zusatzkredit von netto 

Fr, 120'000. -- wird zu Lasten der ordentlichen Verwaltungs- 
rechnung bewilligt. 

4 ,  Dieser Beschluss tritt unter dem Vorbehalt des Ref er~ndumc 
gemass lj 6 der Gemeindeordnung sofort in Kraft, 

Er ist im Amtsblatt zu veröffentlichen und in die stCEdtische 
Rechtssammlung aufzunehmen, 

Der Stadtrat wird mit dem Vollzug beauftragt uxzd es werden 
ikm alle hiefeir notwendigen Vollmachten er teilt. 

5. Motion Dr, P, Dalcher und F. Stuc'ky betr. Umbau des Kolinhauses 
Zuschrift Aktion pro Kolinplatz 

Motion und Zuschrift sind im Wortlaut im Protokoll Nr, 41 
Seite 678 ff enthalten, 

Ratspr2sident W. Bossard orientiert dem Rat tiber eine Eingabe 
der Vereinigung Zuger I<tinstler betreffend die Gestaltung des 
Kolinplatzes. Diese lautet wie folgt : 

"Als Mitglieder der Vereinigung Zuger KUnntler ver folgen wir 
die Entwicklungen und Verznderungen des zugerischen Stadtbildes 
mit besonderer Aufmerksamkeit und, so mtissen wir sagen, mit 
wachsender Sorge, 
Wir sind durchaus der Ansicht, dass sich architektonisch gute 
moderne Bauten harmonisch in ein Landschaftsbild einfugen, dass 
also moderne und modernste Läsungen fCSr neue Quartiere oftmals 
angezeigt und in vielen Fällen der sogenannten konventionellen 
Bauweise vorzuziehen sind. Hingegen glauben wir, dass die 
Durchsetzungen alter Stadtteile sowohl durch artfremde wie durch 
pseudohistorlsche Bauwerke nicht nur von zweifelhaftem Wert, 
sondern von Uebel ist. Wir laufen mit dieser Methode allmäh- 
licher Zersetzung Gefahr, das Eigene und Wertbestimmende unse- 
res Stadtbildes fahrlZissig zu zerstören oder zerst6ren zu las- 
sen. 
Es geht uns sicher nicht darum, einen weltfremden Aesthetizis- 
mus hochzuspielen, Es scheint uns gegenteils wichtig, die 
Funktion der kleben Stadt zu erkennen und zu ermäglichen. Zu 
dieser natlirlichen Funktion rechnen wir auch die MZJgiichkeit 
des Zusammenlebens und Zusammentreffens in einer urbanen Umgc- 
bung, d.h. in einem wohlgestalteten, ungefghrlichen belebten, 
Anregung und Erholung erm8glichenden Rahmen. 
Unter diesen Voraussetzungen finden wir es beispielsweise un- 
richtig, den Kolinplatz mehr und mehr zu einer Drehscheibe ftir 
Verkehr und Amtsabwicklung werden zu lassen. Und wir finden es 
unverantwortlich, das sogenannte Kolinhauc abzubrechen. Viel- 
mehr sollte es unseres Erachtens das Anliegen der Behörde sein, 
diesen Platz in seiner Subtilitat neu herauszustellen und in 
der Bev5lkerung das GeEUhf fur seine Schtnheit und seine nattir- 
liche Funktion zu wecken. 
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Fehlentscheide i m  Bauwesen sind sehr schwer zu korr agieren und 
wirken lange nach, W i r  ersuchen S ie  darum, auf Ihren seineu- 
ze i t i gen  Beschluss zurtickzukommen und e ine  Lösung zu suchen, 
d i e  dem Bild und dem Charakter des Kolinplatzes a l s  e ines  Wahr- 
zeichens unserer S tad t  gerecht wird." 

Weiter v e r l i e s t  der Ratspräsident  e ine  Zuschrif t  von Herr= 
Ren6 G i l s i ,  Speicherstrasse 113, St .  Gallen. Diese l a u t e t  w i r  
f o l g t  : 
" M i t  steigendem In te resse  habe i ch  d i e  wiederholt i n  der Pressc 
erschienenen Nachrichten Uber das n ich t  nur i n  Zug v i e l d i s  kuk- 
t ierte Projekt e ines  Ersatzes  des h is tor ischen Kolinhauses 
durch einen Neubau ver fo lg t .  Gestat ten S i e  einem Nicht-Zuger, 
der an allem, was m i t  der Erhaltung wertvollen Kulturgutes zu 
tun h a t ,  lebhaften Ante i l  nimmt, e i n  Wort zu diesem Thema, A l s  
zusCitzliche Erklärung fur  mein In te resse  an diesem Gegenstand 
sei  erwzhnt, dass meine Frau i n  Zug aufgewachsen i s t  und s ich  
m i t  allem, was i n  ih re r  engeren Heimat vorgeht, noch heute ver- 
bunden f t ih l t ;  auch, dass i ch  s e l b s t  be i  gelegentl ichen Besuchen 
i n  Zug s tarke  Eindrucke von der schönen Geschlossenheit des b i s  
heute nahezu in takten S i ldes  der Zuger-Altstadt empfangen habe. 
Zug i s t  i n  der beneidenswerten Lage, einen his tor ischen Stadt-  
kern bewahrt zu haben, der weder durch d i e  Sefnden der Grefnder- 
jabre  am Ende des l e t z t e n  Jahrhunderts noch - b i s  J e t z t  - von 
den schlimmeren, wei l  b ru ta le ren  Sunden der heutigen Baukon- 
junktur verschandelt is t .  H i e r  lohnt e s  s i ch ,  fu r  noch wirkl ich  
vorhandene lebendige, n i ch t  ftir b e r e i t s  schwer beschXdigte, 
schon halbwegs i l l u s o r  i sck  gewordene Werte einzustehen. Dass ' 

das Kolinhaus und m i t  ihm der Kolinplatz wenn auch knapp ausser- 
halb des engsten Al t s tad t r inges  gelegen s ind,  Zndert n i ch t s  
daran, dass s i e  organisch zu diesem gehdren. Das Haus b i l d e t  
m i t  dem Zytturm und den den P la tz  ungebenden Gebauden e ine  
Einhe i t ,  aus der n icht  unges t ra f t  e i n  dominierender Bestandtei l  
herausgebrochen werden kann. Eine schwere Beeintrachtigung des 
schönen Gesamtbildes ware d i e  unausbleibliche Folge, Dass kein 
noch so ernstgemeintes Bestreben, m i t  modernen Mit te ln  Charak- 
ter und Erscheinung geschicht l icher  Echtheit  nachzubilden, zu 
befriedigenden Ergebnissen fuhren kann, beweisen d i e  zahllosen 
m i  ssglflckten Versuche, unter anderem i n  Zürich, Strassb~:rg ~ n d  
U l m ,  zur Genuge. M i r  i s t  kkin einziges Beispiel  bekannt, m i t  
dem s i ch  e ine  gltickliche, Uberzeugende Losung dieses  Problems 
belegen l i esse .  S t r a s s b e ~ g  und U l m  können zu ih re r  Entlastung 
immerhin anfuhren, dass s ie  beim Wiedexaufbau ih re r  i m  I<r ieg 
ze r s tö r t en  A l t s t a d t t e i l e  z e i t l i c h  und f i n a n z i e l l  i n  e iner  
Zwangslage waren; fPfr Zefrich f ä l l t  d iese  Entschuldigung a l l e r -  
dings weg. Alle d r e i  StCgdte b ie ten  lehrre iche  Beispiele dafur ,  
w i e  durch e ine  einzige Entgleisung d i e  lebendige Schönheit 
e ines  nat t i r l ich gewachsenen, harmonischen Strassenbi ldes  ge- 
s t ö r t ,  j a  z e r s t o r t  wird, Ich  kenne Anzeichen daftir, dass s i ch  
i n  Kreisen besonders auch der jüngeren und jefngsten Architeklen- 
generation d i e  Eins icht  langsam durchzusetzen beginnt,  dass 
h i e r  gesundigt worden i s t  und gestindigt wird und dass d i e  Wider- 
stgnde gegen solche Eingr i f fe  i n  Wachsen sind. Dies g i l t  auch 
d o r t ,  wo s ich  d i e  Diskussion um an s ich  n ich t  bemerkenswerte, 
nur i m  Zusammenhang m i t  i h r e r  Umgebung wichtige Hauser d reh t ,  
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Wieviel mehr g i l t  d i e s  £Ur Objekte von der Qua l i t ä t  und Bedeu- 
tung des Kolinhauses. Wer w i l l  voraussagen, was noch vor der 
ZerstCSrung sicher s e i n  wird,  wenn s i ch  Biirger schaf t  und Behirlr- 
den Uber d i e  Erhaltungswefrdigkeit e ines  Gebaudes von solchem 
Rang n ich t  i m  klaren sind. Wenn einmal e i n  solcher Prgzedenz- 
f a l l  geschaffen i s t ,  wenn erst einmal e ine  solche Bresche i n  
das unversehrte Zuger -Al t s tad tb i ld  geschlagen i s t  , wird es von 
Mal zu Mal scnwerer und bald ganz unmegglich se in ,  dem gewissen- 
losen Bauspekulanten, der s i ch  dann auf das Vorgehen der Stadt  
berufen kann, solche und v i e l l e i c h t  noch schlimmere Eingr i f fe  
ZU verwehren. 
Ich  b in  tiberzeugt , dass ,  Eins icht  und guten Willen vorausge- 
s e t z t ,  das Kolinhaus und m i t  ihm der Kolinplatz g e r e t t e t  werden 
kdnnen. Ich  b in  tiberzeugt , dass s ich  e i n  Weg finden l ä s s t ,  der 
sowohl vom Gesichtspunkt der praktischen BedeZrfnisse und der 
Finanzierung aus m i t  den Erfordernissen e ines  wohlver standenen, 
verantwortungsbewussten Kultur- und Heimatschutzes vereinbaren 
l2isst. Ich bin  Uberzeugt, dass e inzig  i n  der verst2indnisvollen 
Restaurierung dieses  Denkmals a l t e r  Baukultur e ine  Lusung ge- 
funden werden wird, d i e  vor dem kr i t i schen  Blick kommender 
Generationen bestehen kann. 
Der ICampf gegen d i e  l e i c h t f e r t i g e  Zerstörung ku l tu re l l e r  Werte 
i s t  e r fo lgre ich  dann, wenn er m i t  Ueberzeugung und Entschlossen- 
h e i t  gefefhrt wird. Vor d r e i  Jahren drohte dem baulich unersetz- 
l ichen Barokklosterkomplex i n  S t  . Gallen Zerstörung durch 
schwerwiegende Eingr i f fe .  Eine entschlossene Opposition ha t  
d i e s  verhindert .  Ich lege e i n  von m i r  damals gezeichnetes Blatt 
b e i ,  das i m  Zusammenhang m i t  diesem Thema i m  Nebelspalter e r -  
schiemn i s t ,  E s  h a t ,  am r ich t igen  O r t ,  ziemlich v i e l  Verdruss 
und ebenfal ls  am r i ch t igen  O r t ,  ziemlich v i e l  Zustimmung zur 
Folge gehabt und e i n  wenig mitgeholfen, einen nichtwiedergutzu- 
machenden Fehler i n  l e t z t e r  Stunde zu vermeiden. 
Sicher i s t  der F a l l  des IColinhauses n ich t  der erste Angriff auf 
das e inz igar t ige  S tad tb i ld  von Alt-Zug , den BeZrgerschaft und 
Beh8rden abzuwehren haben. S icher l i ch  wird e r  n i ch t  der l e t z t e  
sein.  Ich wage zil hoffen, dass d i e  Kräfte ,  d i e  h i e r  an  weithin 
s ichtbarer  S t e l l e  fefr d i e  Erhaltung unersetzl ichen Kulturgutes 
einstehen,  s ich  s c h l i e s s l i e h  durchsetzen und d i e  Oberhand tiber 
f i nanz i e l l e  Aengstlichkekten und p l a t t e n  Opportunismus behaup- 
t en  w e r  den. " 
Die Ein abe.Alctiqn pro Kolin a t z  wurde s e i n e r z e i t  v e r v i e l f ä l t i g t  den 
He-en Eo i i f~ i  d e r a t e  y e c t e f i t  

D r .  P. ~ a ~ c h e r  er%f&t sxch. namens der Motionäre damit einver-  
standen, dass d i e  Motion dem Sinne und n ich t  dem Buchstaben 
nach an'den S t ad t r a t  Uberwiesen werde. E r  verweist auf d i e  Kon- 
ferenzen zwischen Ver t re tern  des S tad t ra tes  e i n e r s e i t s  und Ver- 
t r e t e r n  des Grossen Gemeinderates und der Aktion pro Kolinplatz 
anderse i t s ,  H i t  der von Herrn Architekt H.A. Breftsch dargelegten 
Konzeption seien s i e  einverstanden. Durch d i e  Erheblicherklg- 
rung der Motion werde d i e  Entscheidungsmöglichkeit des Grossen 
Gemeinderates n icht  t ang ie r t .  

H.W. TrCftsch macht darrtuf aufmerksam, dass der Grosse Gemeinde- 
r a t  n i e  e i n  Glashaus am Kolinplatz au f s t e l l en  wol l te ,  Der se iner-  
z e i t i g e  Beschluss des Grossen Gemeinderates habe das gut  gehabt, 
dass e i n  Neubau verhindert  worden sei ,  von dem man schon heute 
sagen wurde es  s e i  f a l s ch ,  M i t  der Erhaltung der Nordfassade 
könne er s i c h  einverstanden erklären.  
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Stad t r a t  A.  S id le r  e r k l x r t ,  d i e  Motion werde vom S t a d t r a t  ent-  
gegengenommen, I n  kurzen Zugen s k i z z i e r t  er  den Werdegang s e i t  
dem l e t z t e n  Gemeinderatsbeschluss, E r  schlägt  vor,  d i e  Motion 
an  den S tad t r a t  zu aberweisen i n  dem Sinne, dass der S t ad t r a t  
das Projekt Brtitsch wei ter  s tudieren l ä s s t .  

D r .  A m  Bussmann s t e l l t  eingangs f e s t ,  dass der Beschluss des 
Grossen ~emeindera tes  immer noch i n  Kraft sei. E r  habe einen 
verbindlichen, rechtsgul t igen Beschluss ge fa s s t  und dieser  
sollte genefgen. ZumAkhluss seiner  eingehenden Ausftihrungen 
s t e l l t  er  folgenden Antrag: 

l lPara l le l  m i t  der Ausarbeitung e ines  Neubauprojektes fefr das 
Xollnhaus und Fridl inhaus gemass Gemeinderatsbeschluss vom 
25. Oktober 1965 s e i  e i n  neutra ler  Begutachter damit zu beauf - 
t ragen,  um f e s t zus t e l l en :  
a) welche Mehrkosten entstehen durch Belassung der a l t e n  Tei l -  

fassade und Brandmauer inkl .  Schutz-, Sttitzung- und Unter- 
fangung, samt a l l e n  damit verbundenen Zusatzkosten. 

b) f e s t zus t e l l en  und zu unter suchen, ob s ich  d i e  Verwendung 
des a l t e n  Teilmauerwerkes s ich  vom technischen w i e  vom 
wir tschaf t l ichen her uberhsupt lohnen wurde ." 

P. Weber möchte das Kind n ich t  m i t  dem Bade ausschutten. D i e  
Motion Dalcher und Stucky habe e r  so verstanden, dass p a r a l l e l  
zum ftieubau auch e i n  Umbau s t u d i e r t  werden s o l l .  Der S t ad t r a t  
aber möchte d i e  Motion i n  dem Sinne erledigen,  dass er nur 
e ine  Variante dem G r  os sen Gemeinderat vor legen wolle. Seiner 
Ansicht nach s o l l t e n  aber beide Varianten vorgelegt werden, 

F. Stucky f a h r t  aus,  dass d i e  Motionäre d i e  t~uffassung ver t re -  
t en ,  dass p a r a l l e l  zur Neubauvariante auch d i e  Umbauvariante 
s t u d i e r t  werden s o l l e ,  D i e  Studien von Architekt  Brutsch se ien 
d e r a r t  gu t ,  dass man den Entscheid ihm efberlassen könne, wel- 
ches Projekt er  dem S t a d t r a t  unterbre i ten  wolle.  Ob Neu- oder 
Umbau sei e i n  r e i n  architektonischer Begriff.  

D r .  A. Bucsmann f r a g t  d i e  Motionare, ob s i e  i m  Pr inzip  m i t  dem 
Projekt  Brutsch einverstanden seien. 

H.W. TrUtsch meint, dass es den MotionCfren n ich t  schwer f a l l e n  
s o l l t e ,  eine Erklgrung abzugeben, d i e  a l l e  Gemeinderste be- 
ruhigen könnte. 

A. --P W r z  muchte zu einem Schluss kommen, nachdem s ich  d i e  
Motionäre m i t  den Skizzen von Architekt Brutsch einverstanden 
e r k l a r t  hät ten ,  E r  m8cchte den S tad t r a t  noch anfragen, ob e ine  
Erganzung des se inerze i t igen  Beschlusses des Grossen Gemeinde- 
r a t e s  notwendig se i .  

S t ad t r a t  D r .  Ph. Schneider f a h r t  aus,  dass man s ich  k la r  s e in  
mefsse, dass an der heutigen Sitzung nicht  efber Erheblicherkla- 
rung abgestimmt werden kdnne sondern nur aber d i e  Ueberweisung 
an den S tad t r a t ,  E r  scSl3gt vor,  a-m se inerze i t igen  Beschluss 
fes tzuhal ten  aber: i n  dei Sinne zu modifizieren, dass e i n  Neubau 
gemacht werde, dass jedoch d i e  Nordfassade gegen den Kollnplatz 
e rha l ten  bleiben mefcse. 
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D r .  P, Dalcher e r k l ä r t ,  dass der Ausschuss des Aktionskomitees 
dem Vorschlag Briitsch zugestimmt habe. Der Neubau meisse s i ch  
jedoch der Fassade anpassen und n ich t  umgekehrt. Die Motionäre 
se ien i n  dem Sinne m i t  D r .  Ph. Schneider einverstanden, dass 
mindestens d i e  Fassade e rka l ten  bleiben ml9sse  und der h intere  
T e i l  s i ch  der Fassade anpasse. 

S t ad t r a t  8, Sid le r  weis t  nochmals darauf h in ,  dass m i t  der 
~ e b e r w e i s u n ~  der Motion ma te r i e l l  und formell am Beschluss 
n i ch t s  geandert werde. D e r  Entscheid des Grossen Gemeinderates 
f a l l e  erst ,  wenn das Projekt  vorliege. E r  b i t t e t ,  den Antrag 
Du. A.  Bussmann abzulehnen. 

In  der Abstimmung Uber den Antrag D r ,  8. Eucsmann stimmen 1.5 
Mitglieder ft9r den Antrag und 15 Mitglieder gegen den Antrag 
D r .  Bussmann. M i t  St ichentscheid des RatsprCisfdenten wird der 
Antrgg D r ,  A ,  Bussmann abgelehnt,  

D r ,  ... A ,  Bussmann erkl3r  t i n  einem Zwischenruf, der Ratsprgsi- 
dent s e i  befangen. 

Ratspräsident W ,  Bossard e r k l a r t ,  dass e r  immer neu t r a l  zu 
Jeder Frage Stel lung genommen habe. 

D r .  'P, Dalcher e r k l ä r t  nochmals, dass d i e  MotionXre m i t  der 
Weiterverf olgung des Projektes Brtitsch einverstanden seien. 

I n  der Schlussabstimmung wird d i e  Motion m i ~  19 gegen 10 
Stimmen an den S t a d t r a t  tiberwiesen, i n  dem Sinne, dass e i n  
Proj6kt vorbere i te t  wird, das einen Neubau vorsehe, b e i  dem 
jedoch d i e  Fassade gegen den IColinplatz e rha l ten  ble ibe .  

Mackste Sitzung 

Ratspräsident W ,  Bossard t e i l t  dem Rate m i t ,  dass d i e  ngchste 
Sitzung Dienstag, den 26. Dezember 1966 c t a t t f  inden werde. 

Der Protokollftihrer : 
A . G r  Unenf e lder  


